

Bolívar a los constituyentes de Colombia:
Me permitiréis que mi último acto sea el
recomendaros que protejáis la Santa Religión
que profesamos y que es el manantial abundante
de las bendiciones del cielo.
De su postrer mensaje a la Asamblea
Constituyente de Colombia, el 30 de Enero
de 1830.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Órgano de la "L. A. S. C."

«La absorción de estos
países latinos por los Esta-
dos Unidos es larga y muy
difícil, mientras estos países
sean católicos».

ROOSEVELT

Vosotros liberales, perseguidores de la
Iglesia, ¡ois, pues, los mejores aliados del
imperialismo yanqui.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Oficina: 150 varas al Sur del
Colegio de Britas.

Teléfono 1131
Apartado III

Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, DOMINGO 23 DE OCTUBRE DE 1927

Número 2689

JUICIO SEVERO CONTRA MUSSOLINI

La Academia Española otorgará el año próximo un premio al mejor trabajo crítico sobre Historia Literaria

Green contra el fascismo

Los Angeles.—El Presidente de la Federación Obrera Norteamericana William Green pronunció un discurso estableciendo íntimo nexo entre el fascismo y el comunismo y arremetiendo vigorosamente contra ambos por ser «contrarios al concepto que el trabajo tiene de la independencia, la democracia y la libertad».

Motivó el discurso de Green una moción presentada por la Unión de Oficiales de Sastre pidiendo a la Convención que se ratificase en su actitud contraria al fascismo y se opusiese a la difusión de esas doctrinas entre los obreros italianos de los Estados Unidos.

«Para que el mundo lo sepa—dijo Green—el unionismo obrero de Norte América es tan opuesto al fascismo como el comunismo. Ambos son dictaduras; ambos autocráticos en su influencia y dominio».

Añadió que el fascismo ha arrebatado al obrero cuantas libertades había conquistado.

Con la cuestión del fascismo, la Convención Obrera puso fin y remate a sus deliberaciones después de haber hecho constar en acta que es partidaria de la independencia inmediata de las Islas Filipinas y defiende abiertamente la libertad de palabra y de prensa. Aprobóse por unanimidad una moción proclamando la conveniencia de excluir de los Estados Unidos a los trabajadores asiáticos.

Daniel C. Murphy, de los Estados Unidos, presentó una moción encaminada a poner coto a la influencia de braceros filipinos desde sus Islas a las Hawaii y de allí al territorio continental de los Estados Unidos.

Los delegados impartieron a la moción su unánime aprobación tras de haber recomendado un comité la sustitución de la palabra «filipino» por la de «asiáticos», dando mayor amplitud al alcance de la moción.

Al expresar la oposición del unionismo obrero al fascismo,

el Presidente Green dijo: «Bien sabemos que Mussolini es la expresión concreta del fascismo».

«Mussolini simboliza un gran movimiento que ahora es dueño de las riendas del gobierno en Italia; pero no siem-

pre ha sido fascista; hubo una época en que fué socialista y después comunista. Por regla

Pasa a la cuarta página

DE MEXICO

Las víctimas españolas de la revolución

(Por NEMESIO GARCIA NARANJO)

El padre Sanz-Cerrada escribe desde Madrid que trató de publicar en «El Siglo Futuro» un artículo del Obispo de Huejutla, Mauriquez de Zárate, hostil al general Calles; pero que la censura del Gobierno del General Primo de Rivera no autorizó la publicación. Y se extraña el antiguo párroco de la ciudad de Mixcoac de que el dueño de los destinos españoles ayude tan eficazmente a quien lo hace llamar «Dictador de Opereta».

El caso parece absurdo; pero no lo es. El procedimiento seguido por el general Calles para conquistarse el apoyo moral de España, fué el mismo que siguió don Venustiano Carranza, y consiste en declarar una guerra virtual contra los intereses materiales de los Estados Unidos. Desde el momento en que se publicó la noticia de que el Ministro de Relaciones de México estaba sosteniendo una polémica de carácter técnico, con el Secretario de Estado Norteamericano, el Gobierno de España se consideró en el deber de colocarse del lado de su antigua hija... ¿Qué otra actitud podía asumir la Patria de don Quijote?

Por supuesto que la guerra con los Estados Unidos no ha pasado nunca de ser una patraña. D. Venustiano se aguantó la presencia del general Pershing un año dentro del territorio nacional, y se la habría aguantado un siglo. En cuanto al general Calles, promulga leyes hostiles a los extranjeros; pero permite que los norteamericanos las desobedezcan. Desde el primero de enero del presente año está «en vigor» la Ley Petrolera; pero no se aplica en contra de los intereses de los ciudadanos de los Estados Unidos. El Gobierno no ha tomado ni tomará posesión de los pozos aceiteros que, legalmente, pertenecen a la nación mexicana.

La polémica es, por consiguiente, de carácter teórico; pero le permite al general Calles presentarse ante el mundo, como el campeón del Derecho, enfrente del Imperialismo absorbente de los yanquis. Estos siguen tranquilos en sus propiedades sin que nadie los moleste. A pesar de lo que se ha escrito en México contra el latifundista, hay un Cónsul norteamericano llamado Jenkins, que ha adquirido

propiedad de quince haciendas. Y el general Calles, en vez de repartir esas haciendas, como ha repartido las de españoles, sigue brindando a Mister Jenkins toda clase de facilidades, para que continúe acaparando el territorio nacional.

Entretanto que se libra la guerra virtual con los Estados Unidos, bajo la sonrisa maternal de España, se registra infinidad de atentados contra de los súbditos españoles.

Los combates literarios y jurídicos son contra Mister Coolidge y Mister Kellogg; pero son los vasallos de Alfonso Trece los que se están quedando sin camisa. No se sabe de un solo norteamericano que haya sido tocado en la contienda, y en cambio, se pueden citar mil nombres de españoles que quedaron en la miseria por obra de la Revolución.

El Estado de Veracruz votó una legislación que tuvo por objeto intervenir todos los establecimientos de comercio que pertenecían a españoles. ¡Y esa legislación sí se pone en vigor! Y España permite que sus hijos sean despojados... ¡Y cómo no, si es la tierra hidalga de Don Quijote!

El asunto es como Don Quijote: lo mismo da motivo para reventar de risa que para deshacerse en llanto. ¿Qué cosa más cómica que ayudar a unos pícaros en nombre del ensueño? ¿Qué situación más dolorosa que la de esos infelices súbditos españoles, que no solamente se miran despojados de lo que ganaron con su legítimo trabajo sino que ven además que el Gobierno de su Patria (el que debería protegerlos) se pone a ayudar moralmente a los despojadores?

Y todo ¿por qué? Porque el general Calles está representando la comedia de luchar contra el Imperialismo yanqui. Por los artículos que leo de intelectuales españoles, veo con dolor que la mayoría de éstos al referirse a México, han caído en la trampa de creer que el régimen imperante, enfrente de los Estados Unidos, es un David delante de un Goliath. Calles ha conseguido vencerlos de que es un adalid de la soberanía de los pueblos débiles de América, en contra del expansionismo del Coloso anglo-sajón. A un hombre tan audaz y tan gran-

de (ese es el concepto falso en que se le tiene) hay que perdonarle que fusile curas, y destierre obispos, y hasta deje sin camisa a los españoles. Y resulta la incorregible España una santa madre para los ladrones de españoles, y una inconsciente madrastra para sus propios hijos que, a pesar de todo, la siguen adorando y persisten en celebrar la fiesta de la Covadonga...

Yo he sido abogado del Comercio español veracruzano y me he dado cuenta de lo que sufren los pobres peninsulares en México, no tanto por la acción de los despojadores, cuanto por la complicidad unas veces criminal y otras veces inconsciente, de sus compatriotas. En la colonia española de México, hay una media docena de pícaros, que explotan la situación inestable del país, de acuerdo con los próceres reinantes.

Esos bribones figuran como Consejeros de Bancos, Presidentes de negociaciones importantes, y naturalmente, viven hablando de la armonía que debe existir entre España y su hija predilecta en el nuevo mundo. Cada vez que un español es despojado y quiere protestar, le ponen una mordaza en la boca, porque sus gritos pueden interrumpir la cordialidad entre la tierra noble del Cid y la no menos noble de Cuauhtémoc.

Por supuesto, que cuando se ha conseguido callar a un descontento, presenta el amordazador aquella obra de amordazamiento, como un título legítimo para que se le siga considerando como favorito del Gobierno. La misión de esa media docena de peninsulares influyentes es conseguir que las quejas de las víctimas españolas de la Revolución se ahoguen antes de llegar a España.

Los diplomáticos españoles, por su parte, saben que no disponen de la fuerza necesaria para hacer respetar los derechos de sus compatriotas, y en obvio de dificultades, prefieren también esquivar reclamaciones y crisis. El Gobierno por último, (en este particular han obrado del mismo modo el Directorio y el Antiguo Régimen) se da cuenta de que cualquiera actitud enérgica conduciría a la suspensión de Relaciones internacionales, y por tanto, opta por mirar con disimulo los «trajes» contra súbditos españoles. Al no poder remediar la situación, se la envuelve en silencio...

¿Para qué hacer saber al pueblo de España los atentados de que son víctimas los españoles de México?

Es más cómodo creer que Calles está librando una gran batalla con los Estados Unidos y que España tiene que simpatizar con su hija predilecta.



«CORREO NACIONAL»

presenta al Excmo. Sr. Arzobispo Arquidiocesano Dr. don Rafael Otón Castro sus congratulaciones más respetuosas con motivo del día de su santo, que el calendario de la Iglesia registra en el día de mañana.

Que Dios Nuestro Señor preserve su salud y le conceda un feliz retorno al seno de su grey.

Lo que pasó con unos protestantes hace ya unos días

Hace ya muchos días que sucedió lo que ahora voy a contar.

Por los alrededores de la ciudad capital de Costa Rica en una choza miserable estaba una familia casi toda enferma a causa de la peste de la influenza.

Como vivían retirados casi nadie se dió cuenta de la triste situación de esa familia menesterosa. Los vecinos, también pobres ni les ayudaban ni discurrían lo que se podría hacer.

Tabique de por medio vivía ña Pacífica, la única que llegaba cada día a ver cómo habían amanecido.

Por A, por B o por Z, supieron algunos protestantes la desgracia de esa familia y corrieron algunos evangélicos a la casuca y después de los saludos y de otras preguntas y palabras sueltas llegaron al grano.

Pues como ustedes están enfermos y en tanta necesidad, dijo uno de los evangélicos, hemos venido nosotros a socorrerlos y estamos dispuestos a darles dinero para alimentos y medicinas con la condición de que todos esos papeles y muñecos que cuelgan de la pared los bajen y los echen al fuego.

Los enfermos volvieron los ojos a la pared y miraron los cuadros desvencijados de las sagradas imágenes, Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, San José, San Antonio, San Cayetano y Santa Rita, los recuerdos de la primera comunión y no hallaban qué contestar.

Bueno, dijo el evangélico, vuelvo esta tarde y les traigo hasta cobijas, pero ya saben, abajo esos muñecos. Es de advertir que el tal evangélico que hablaba era un farándulas, que sólo para vender nances en el mercado estaba bueno, y dejó su oficio porque logró hacerse evangélico.

Hubo consejo de familia y dispusieron llamar a ña Pacífica para que bajara los cuadros.

Llegó ña Pacífica y al saber lo que se proponían, dijo llena de indignación: *qué es lo que van hacer ustedes, por el amor de Dios, no ven que con eso ustedes reniegan a la fe; que baje yo esos santos, que quite de su lugar a la Santísima Virgen, que se me sequen las manos, que caiga muerta ahora mismo. Ave María Purísima, qué desatino!*

Vea ña Pacífica, dijo la madre, no se sulfure tanto, Ud. no sabe que es lo que vamos a hacer, bájelos todos que ya verá. Ud. misma se va a reír y a

gozar mucho, lléveselos a su casa por hoy.

Bajó ña Pacífica los cuadros y se los llevó a su casa. En la tarde llegó el evangélico y se puso contentísimo al ver que había hecho una gran conquista y lleno de gozo les dió quince colones, y prometió volver dentro de tres días. En cuanto se fue el protestante, llamaron a ña Pacífica y le dijeron: *está Ud. creyendo que nosotros aunque nos veamos enfermos y pobres vamos a renegar de la fe?* Llame al maestro Lucas y dígame que con la plata de ese protestante, arregle bien los marcos de los santos y les cambie vidrio y les pinte florecitas de oro en la orilla, para eso queríamos la plata, no era para nosotros.

Pues vino el maestro Lucas y se llevó los santos y fue a dar aviso a la Sociedad de San Vicente de Paul y vinieron dos vicentinos y con medicinas y alimentos les trajeron consuelos para el alma y los fortificaron en la fe.

Pero por qué no avisaron Uds. por medio de alguien para venir a socorrerlos? nosotros no sabemos todo lo que pasa, dijo uno de los vicentinos.

Es que uno se atonta dijo uno de los enfermos. A los tres días vino el evangélico y se encuentra *todas las imágenes estrenando marco*. Qué significa eso? dijo lleno de ira.

Pues señor, le hemos dado a su dinero el más digno empleo. Vaya Ud. con Dios.

Frunció las cejas el protestante y quiso dar un paso hacia adelante, pero ña Pacífica que estaba haciendo un caldo para los enfermos se adelantó y dijo:

Ya no hay más santos que arreglar, si Ud. quiere vaya por la vecindad, que a muchos les falta marco.

RHODE

Cámara Fotográfica Roll Tengor

nueva y sin usar se vende una Puede verse en la BOTICA VARGAS.

Información Mundial

El fascismo según lo define Mussolini

Mussolini define el fascismo de la siguiente manera:

«Un régimen que en 5 años ha producido un nuevo estado italiano y organizado formidables fuerzas para su defensa; un régimen que cuenta millones de afiliados, casi todos jóvenes y listos para cualquier sacrificio de sangre; un régimen que ha dado extraordinaria atención a los trabajos públicos y que ha solucionado problemas por los cuales el pueblo hubiera esperado en vano durante siglos; un régimen que sabe hasta donde ha de llegar y que puede con éxito desafiar al tiempo y sus enemigos doquiera que se hallen, vistan como vistan y pertenezcan a a clase social que pertenezcan.»

La Liga de Naciones

Paul Boncour, eminente estadista francés, ha declarado en Ginebra, Suiza, que la Liga de Naciones se dispone a tomar mayor interés que hasta aquí en los asuntos de los afiliados iberoamericanos, y que en el caso Tacna-Arica se tratará de que Chile y Perú lo resuelvan por sí solas, sin la intervención de ningún árbitro.

Coolidge fuera de la pista

Los más avisados políti-

cos estadounidenses dan por descontada la candidatura del Presidente Coolidge para un nuevo término presidencial. Hoover, del ministerio de comercio parece que aspira a ser el candidato republicano.

Tiene gran prestigio y muchos millones de dólares.

Cumplimientos iberoamericanos

Todos los embajadores, ministros y cónsules iberoamericanos acreditados en Tokio, concurren a la ceremonia de la representación oficial de la segunda hija del emperador Hirohito y la emperatriz Nagako.

100.000 marcos oro de premio

En la próxima primavera se disputarán el premio de 100.000 marcos oro que otorgará el Club Aéreo Alemán, de Berlín, a los aviadores alemanes que hagan el vuelo trasatlántico de Europa a América con mayor rapidez.

Política proteccionista

El ministro de ferrocarriles del Japón ha decretado que todo material que haya de usarse en los caminos de hierro deberá ser de manufactura nacional.

Géneros negros para señora, finos. Especialidad en este artículo. TIENDA BENAVIDES. Heredia.

Palabra Divina

Domingo XX después de Pentecostés

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo IV, versículos 46 al 53, según San Juan.

«En aquel tiempo había en Cafarnaún un señor de la Corte, cuyo hijo estaba enfermo. Este habiendo oído que Jesús veía de Judea a Galilea, fué a El, y le rogaba que bajase y sanase a su hijo, porque se estaba muriendo. Y Jesús le dijo: Si no viereis milagros y prodigios no creéis. El de la Corte le dijo: Señor, ven antes que muera mi hijo. Jesús le dijo: Ve, que tu hijo vive. Creyó el hombre la palabra que le dijo Jesús y se fué. Y cuando se volvía, salieron a él su criados y le dieron nuevas, diciendo que su hijo vivía. Y les preguntó la hora en que había comenzado a mejorar. Y le dijeron: Ayer, a las siete, le dejó la fiebre. Y entendiendo entonces el padre que era la misma hora en que Jesús le dijo: Tu hijo vive, creyó él y toda su casa.»

REFLEXION

Muchos milagros hace Dios por intercesión de sus escogidos. Pero no siempre se ve el efecto de la oración, queriéndolo el señor así para ejercicio de nuestra fe y constancia. Como el señor de Cafarnaún roguemos frecuentemente, pero con perseverancia y con ilimitada confianza, por nuestros parientes, amigos y enemigos y sobre todo por los pobres pecadores. Roguemos por los sacerdotes que se dedican a la salvación de las almas, suplicando al autor de la gracia que la derrame a torrentes en los corazones, para que los malos se conviertan, los tibios se enfervoricen y los justos crezcan más y más en perfección. Si ahora no vemos el fruto de nuestras oraciones, día vendrá en que el Señor nos lo muestre al darnos su merecida recompensa.

Gran fábrica de mosaicos hidráulicos

Fundada en 1906, por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez
San José, Costa Rica

Adela v. de Jiménez e Hijos

CONTRATISTAS CONSTRUCTORES
APARTADO 343 — TELEFONO 277

ESTAMOS LISTOS

para atender todas las órdenes de
Utiles Escolares
y Material de Enseñanza
de toda clase

Pida Ud. los renombrados

CUADERNOS
de esta casa

Librería Lehmann

(SAUTER & C^o)

CATRAMINA BERTELLI

Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses y demás afecciones de las vías respiratorias, acaban de llegar a la
BOTICA VARGAS

Suscríbese al "Correo Nacional"

LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales
Atención esmerada a nuestros clientes
Ventas en condiciones ventajosas
Háganos una visita y quedará complacido
SOLERA Y MOLINA

Solicite los Vinos Naturales
de Naranja, Nisperos, Marañón
de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.
Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales
y últimamente en la gran Exhibición de Roma
TELEFONO 1084 - APARTADO 927

CUSTODIA

Se vende una estilo moderno.
Precio económico. Puede verse
en la
Platería de
**Emilio del Valle M.
CARTAGO**

United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES harán el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarpando los sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARAMACCA y COPPENNAME, que hacen el servicio entre Nueva Orleans, y Limón vía Cristóbal, llegarán quincenalmente a Limón los viernes en la mañana, zarpando de regreso para Nueva Orleans vía Boca del Toro y Cristóbal, Sábado en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmonth y Limón, tocando en Trinidad, Barbados, y Cristóbal llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmonth, vía Kingston, los Viernes en la tarde.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH,
Administrador

Octubre 17 1927.

Anúnciese en este diario

Santorál

Domingo 23.—Santos Pedro Pascual, obispo mártir, Juan Capistrano, confesor, Servando y Germán, hermanos mártires.

**SAN PEDRO PASCUAL,
OBISPO Y MARTIR**

Nació en Valencia, de padres nobles y cristianos, los cuales le educaron en el amor y temor santo del Señor. Estudió filosofía, letras humanas y lenguas. El Rey de Aragón le hizo canónigo de la catedral de Valencia. Después de haber convertido a muchos moros, recibió el hábito de nuestra Señora de la Merced, e hizo varios rescates de cautivos cristianos. Llamóle San Pedro Nolasco a Barcelona para que explicara teología, y el rey don Jaime le hizo ayo y maestro de su hijo D. Sancho. Mereció por sus muchas virtudes y letras ser electo obispo de Granada, y después de Jaén. Cautivado por los moros, con su rescate por tres veces hizo rescatar a otros cristianos, quedándose siempre cautivo. En una ocasión Cristo, en forma de niño, le ayudó a Misa, y preguntándole el Santo el misterio de la Santísima Trinidad, le dijo el Niño: «La segunda persona soy Yo que te redimí, y tú, con los niños que has rescatado, me has cautivado a Mí». Finalmente, después de haber padecido mucho por el Señor, fué martirizado por los moros el día 6 de Diciembre, año de 1300.

RAFAEL MEZA

Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital al lado de La Barcelona

Bolsitas para niños; todo número; todo color.

TIENDA BENAVIDES. Heredia

Misa de Comunión

El lunes 24, a las 6,30 horas, se celebrará en altar del Sagrado Corazón de Jesús de la Catedral Metropolitana, una misa de comunión por las intenciones del Excmo. Sr. Arzobispo Dr. don Rafael Otón Castro.

Se ruega la asistencia a los fieles en general y particularmente a los socios del Apostolado de la Oración.

Efemérides de hechos concretos de la persecución religiosa en México

Concluye

—En el mismo pueblo de Tecolotlán varios niños son maltratados ferozmente por la soldadecza por el mismo crimen. Durante el martirio los niños cantan alegremente «Corazón Santo tú reinarás...»

—Un grupo de turistas americanos, que volvieron hoy de una cacería por los alrededores de Ozumba, a 40 millas de la Capital, dicen que han contado 42 cadáveres colgados de los postes del telégrafo y de los árboles: muchos de ellos por sus vestidos revelan pertenecer a las clases acomodadas.

Día 15.—Calles cede para escuelas los anexos de tres iglesias con el pretexto de que tales propiedades son nacionales y se encuentran abandonadas por el clero.

Día 20.—En su campaña de terrorismo las tropas cuelgan de los árboles a 22 hombres en el Distrito Federal. A varios les han cortado antes la lengua.

Día 28.—En el rancho del Corral, Pénjamo, 4 jóvenes de la A. C. J. M. son aprehendidos y sin formación de causa fusilados.

—En un sólo día Calles decreta la confiscación de 14 propiedades eclesiásticas para destinarlas a varios usos profanos.

Día 30.—Comienza el Imperio del Terror o como dijo «Excelsior» *La Ola de Sangre*.

8 sacerdotes son encarcelados.

Febrero de 1927

Día 4.—La Srita. Guadalupe Chaires, Presidenta de las Hijas de María del pueblo de Victoria (Gto.) al frente de un valiente grupo de señoritas obtiene a viva fuerza, exponiendo sus vidas, la libertad de varios católicos prisioneros, venciendo a la guar-nición.

Pocos días después se aprehende a dicha señorita, se le azota, se le mutila horriblemente, queriendo obligarla a que aclame al Tirano Calles. Ella, en medio de sus tormentos sonríe y viviendo a Cristo Rey muere con admirable heroicidad.

En México.—La Sra. María O. de Urquiaga, dama muy distinguida de la sociedad, es arrestada y se le sujeta a la privación absoluta de alimentos.

Documentos oficiales enviados a Washington declaran ser verdaderos los siguientes hechos:

1) —Cierre de 73 conventos, de los cuales 43 estaban en el Distrito Federal. 2) —Prohibición de ejercer su ministerio a los sacerdotes extranjeros, deportando 185 de ellos como extranjeros perniciosos. 3) —Cierre de 42

Folleto N° 23

El Castellano de Bosworth

Por EMMANUEL THOMPSON
PRIMERA PARTE

—Bien; pero mi hijo adonde se halla?

—Francis está en lugar seguro, querido amigo, quiero decir, en casa de don Alvaro de Saavedra, en la que se le atiende con todo el cariño y ternura que su noble corazón le hace acreedor.....

«Acompáñeme, amigo Balfour, a casa de Saavedra y allí le pondrán al corriente de lo acaecido aquella funesta noche.»

En tanto se desarrollaban estos sucesos en casa de Saavedra, el herido parecía haber entrado en un período de convalecencia. Se había apoderado de su persona un sueño tranquilo y reparador y Rosa que le velaba constantemente, sonrió de placer al notar que desaparecían los síntomas de gravedad.

Eran cerca de las cinco de la tarde y el sol comenzaba a ocultarse apesar de lo temprano de la hora como acontece en las regiones del Trópico. El herido lanzó un suspiro ahogado y entreabrió los ojos; al principio su memoria estaba tan confusa que apenas si tuvo un vago recuerdo de quien era aquella persona que le miraba con dulzura y con los ojos empañados por las lágrimas vertidas por la dicha de verle volver en sí.

Mas.....poco a poco, sus pensamientos, recuerdos, afectos y todo en fin que abriga la mente y el corazón del hombre, fueron tomando forma más precisa. Reconoció a la joven, animose su rostro de un ligero matiz, en sus labios jugueteó una sonrisa, como un rayo de sol en un día de lluvia y trató de incorporarse; pero el dolor penetrante de la herida que medio se abrió otra vez se lo impidió. Tendió su mano a la joven que la estrechó con ternura entre las suyas y balbuceando:—¡Ud. señorita!—dijo,—¿luego es esta la casa de Ud? A lo que ella, sin sol-

tar la mano del joven que retenía entre las suyas,—repuso: Y aquí se le cuidará con todo el esmero que Ud. merece, siempre que no le enfade esta enfermera..... verá de que no le falte ninguna cosa.

—¡Oh señorita! ¿Cómo podría yo decir o pensar siquiera una cosa semejante?—Pero, ha estado Ud. velándome toda la noche, mi querida Rosa, no debe de consentirle: su salud?...

—¡Chitón!—contestó Rosa poniéndole un dedo en la boca—Tengo que atender a que Ud. no hable, amigo; esas son las instrucciones del médico y ¡cuidado! que es de suyo trabajos cumplir con semejante encargo con un enfermo tan parlador como Ud. ¡Habla tanto!...

—Bueno, aprobó él sonriendo—obedeceré a mi preceptora—y agregó:—De modo, Rosa, que en el umbral en que caí era el de su casa? Por eso, tal vez, me pareció conocer la casa; pero mi cabeza estaba tan trastornada que entonces no pude atinar con su dueño.

—No hable ya más Francis—repuso ella entre sonriente y enfadada;—es Ud. incorregible hablantín. ¿No comprende que le hace daño?

—¡Ah!—contestó el herido, encuentro enojoso guardar silencio teniendo al lado una interlocutora tan amable y complaciente como Ud.!

—Si mi presencia le induce a hablar me retiraré—replicó Rosa haciendo ademán de levantarse.

—No, no, se apresuró a protestar el joven, Ud. no se irá, ¿No es verdad Rosa?—Me hallo tan solo....no haga Ud. una crueldad semejante conmigo. Le prometo estar mudo como una esfinge.

—Aunque no creo en la firmeza de sus propósitos, me quedaré para que no me tache de cruel—contestó Rosa riendo.

El diálogo que sostuvo el enfermo debilitado de tal modo que el sopor le embargó de nuevo y cayó en un sueño más tranquilo que el de la vez anterior.

El señor de Saavedra penetró en la habitación y después de enterarse del estado del enfermo entró a su hija de que el padre del joven inglés no tardaría en venir, pues le había enviado a buscar con el médico Cepeda.

No vamos a decir ahora como en ciertas novelas se

acostumbra, que en acabando de pronunciar estas palabras el señor de Saavedra, abrió la puerta, y un criado anunció la persona esperada. Fieles historiadores no podemos más que decir que aun transcurrió largo tiempo antes de llegar don Roberto Balfour.

Capítulo XXII

El bando

Dirigíase Carlos a casa de su tío, cuando un soldado lo detuvo para entregarle un recado del gobernador que decía lo siguiente:

«Es de todo punto necesario que venga a verme. No descuide las tropas; la situación delicada en extremo. No olvide que pisamos un terreno minado dispuesto a estallar de un momento a otro.

«Su afmo.,
«El Gobernador.»

En consecuencia Carlos desanduvo el camino andado y se dirigió a la Gobernación Real.

Su entrevista con el Gobernador se refirió a instrucciones para reprimir cualquier sublevamiento y tratar de descubrir los culpables en el movimiento anti-colonial que se efectuó la noche anterior.

Las medidas segurativas tomadas fueron más bien de prevención, que de vindicación.

Hora después, Saavedra había hecho fijar en las puertas más animadas de la ciudad, unas proclamas que anunciaban las disposiciones del alto comando con relación a las subversiones habidas y que podían acontecer posteriormente. Decían así:

«Edicto del Gobernador Real de la ciudad de Cartago.

«A los vecinos de la ciudad se les hace saber: Que esta Gobernación con motivo de la sublevación alevosa del 1° de mayo del corriente, llevada a cabo por elementos adversos al gobierno de Su Majestad el Rey, nuestro Señor, ha creído conveniente tomar las siguientes medidas a fin de guardar el orden en la Provincia y de hacer respetar la fidelidad que es debida al Rey etc.»

1°. Todo ciudadano, no importa su nacionalidad, tie-

iglesias en todo el país y de las capillas administradas por la Beneficencia Privada. 4.)=Supresión de la intervención de los religiosos y de las congregaciones religiosas en general en las instituciones de Beneficencia. 5.) —Cierre de 7 centros de enseñanza religiosa, que aparecían como centros de recreo, de cultura o sociales; pero junto a ellos había oratorios donde se practicaban el culto.

Día 10.—Calles ordena que se presenten en México todos los sacerdotes de Jalisco.

Día 13.—Calles ordena la aprehensión del Obispo de Tamaulipas Mons. Armora.

Día 18.—Se presenta la iniciativa de poner bajo la vigilancia de la Secretaría de Hacienda todos los objetos pertenecientes al culto religioso.

Día 20.—A 7 Obispos más y a 300 sacerdotes se les dá la ciu-

dad de México por cárcel, obligándoles a que diariamente se presenten a la Secretaría de Gobernación.

Día 21.—Quedan terminados los trabajos del minucioso inventario de la Catedral de México, en los cuales emplearon seis meses; 50 empleados trabajando diariamente.

—Calles ordena que la Catedral de México y el Sagrario queden cerrados y selladas sus puertas por ser de mucho costo para el Gobierno su vigilancia.

Día 28.—Durante el mes fueron arrestados en la Capital 7.099 católicos, según datos oficiales.

Cuando necesite suela blanca, suela aceitada para talabartería, vaqueteras, suela de cubiertas y para calzados venga a la Tenería San Felipe. Heredia.

Manuel Araya.—Administrador.

La Academia de Ciencias declaró desierto su concurso, anunciando que para el próximo año los trabajos deberán presentarse antes del mes de Marzo, versando sobre Ciencias Físicas y Químicas Hispano-Americanas.

Misa por los soldados muertos en Africa

Zaragoza.—La infanta Doña Isabel acompañada del general Primo de Rivera, del general Sanjurjo y de los Ministros de Justicia y Fomento, asistió a una misa en sufragio de los soldados muertos en las campañas de Africa, que se celebró en el nuevo templo del Pilar.

Después de terminado el acto, la infanta invitó al general Primo de Rivera y a las demás autoridades a almorzar.

Subasta de kioscos en Madrid

Madrid.—El Apuntamiento ha acordado la reventa de todos los kioscos que hay en Madrid dedicados a toda clase de industrias, sacándolos para ello en subasta, y adjudicándolos al que ofrezca más al erario municipal. Realmente, algunos kioscos pagaban anualidades pequeñas tal como 30 pesetas, a pesar de hallarse muchos de ellos en lugares tan céntricos como las calles de Alcalá y Puerta del Sol.

SANSON SAN RAFAEL
los mejores vinos reconstituyentes

Vino de Pasas Moscatel de Léljes con el zumo de las pasas, el más agradable postre para las grandes festividades

EL AGUILA DE ORO
PUJOL HNOS. — TELEFONO 739

Cartago al día

Alumbrado

Veríamos con mucho agrado que el Síndico del centro se interesara por el ornato y moralidad como lo hace don Luis Garrero, Síndico del Barrio de los Angeles. Allí tenemos la calle del Parque Central, 200 varas antes de llegar a la calle del Paraíso, no hay luz, siendo por lo tanto el lugar favorito de muchas parejas. Esta queja la he recibido de padres de familia que viven en las manzanas mencionadas.

Aniversario

Con motivo de ser el 27 de este mes aniversario de la inundación de Cartago, siendo el centro de ese cataclismo el Barrio de San Nicolás, habrá ese día celebraciones religiosas y cívicas que conmemorarán esa aciaga fecha. Por la mañana saldrá como siempre la procesión del Templo de San Nicolás.

Fallecimiento

La sociedad cartaginesa fué sorprendida con el fallecimiento de dos estimables señoras: Doña Irene López de Arrieta y María López Acuña, madres ejemplares y esposas modelo de virtud. Este corresponsal se une al duelo que afectara a las apreciables familias de las fallecidas.

Es de Justicia

Ya que la Junta de Caridad ha sido beneficiada con los tres grupos de casas de Naborío, Alvarado y Convento, según decreto del Congreso, es de desear que dicha Junta interpretando los sentimientos humanitarios de los vecinos ocupantes de esos caseríos, los prefiera ante todo, en la venta de dichas casas según pedimento que hicieron en un escrito presentado a esa corporación.

Urbanización

La urbanización de la Provincia de Cartago es un desbarajuste; la Municipalidad central, ha urbanizado la ciudad extralimitándose en los derechos que le pertenecen en provecho propio y en perjuicio de los demás pueblos.

Tenemos que las carnicerías de pueblos han tenido que adherirse por fuerza al reglamento que la Municipalidad ha impuesto. Por lo que se ve que los mencionados pueblos tienen que concurrir al centro en busca de este alimento. Si nos limitamos a la extensión geográfica de cada pueblo la cabecera central ha extendido su circunscripción más allá de su territorio correspondiente, abarcando territorio de los demás pueblos limítrofes.

Al Mérito

Don Luis Valle Madriz, elemento importante en el arte musical, ha sido incorporado al personal que actuará en los oficios religiosos durante la fiesta patronal. Bien por los San Rafaelinos que saben estimular a los que lo merecen.

Corresponsal

Fiesta Misional de la Parroquia de la Merced de San José

Señor:

El próximo domingo 23 de los corrientes, se celebrará en la Parroquia de la Merced, la Fiesta de las Misiones Católicas, puestas en dicha parroquia bajo los patronatos de San Francisco Javier, Santa Teresita del Niño Jesús y la Beata Mariana de Jesús (mercedaria). Con tal motivo habrá una Misa Solemne a las 8 horas y en ella se hará colecta extraordinaria para la fiesta y las misiones, y a las 3 de la tarde se dará una Recepción en el Salón de Catecismo al *Excelentísimo señor Intendente Apostólico Monseñor Doctor don José Fietta*, conforme al programa adjunto.

Para esos actos nos es muy grato invitar a Ud. deseosos de que nos honre con su asistencia.

Rosendo de J. Valenciano. Julia de Núñez, Presidenta de la Liga de Acción Social de Señoras y Señoritas. Celina Victory, Presidenta de la Obra de las Misiones Católicas. Tulla de Crespi, Presidenta de la Sociedad Catequística Parroquial.

La Merced de San José, a 18 de Octubre de 1927.

PROGRAMA

PRIMERA PARTE

1. Obertura. Orquesta.
2. Informe acerca de la Obra Misional es la Merced. Señorita Celina Victory.
- 3.a) Bohema de Puccini, b) Rosario de Nevin. Srita. Lelia Campos.
4. «El cóndor viejo», de Julio Flores. D. A. Salazar H.
5. Piano. Señor Presb.º Maebler.
6. Informe acerca de la Liga de Acción Social de señoras y señoritas. Señorita Rosa Quirós Palma.
7. Pequeña comedia.

SEGUNDA PARTE

1. Orquesta.
2. Informe sobre la Acción Catequística en la Merced Señorita Jael Castro.
3. Coro. Varias señoritas.
4. Melopea. Señorita Alicia Jiménez A.
5. Comedia.
6. Orquesta.
7. Sorpresa. Final de fiesta.

Bautizo

El domingo fue bautizado el niño de don Humberto Carrillo y doña Marta de Carrillo. Se le impuso el nombre de Federico Guillermo, fue presentado a la pila por la Srita. Marta Chacón Ch. y don Rafael Carrillo E. Luego hubo una fiesta íntima en casa de los padres con derroche de alegría. Los invitados salieron muy satisfechos de las atenciones que se les prodigaron.

Murió asesinado y no fusilado el General Serrano con su gente

El relato de la muerte del General Serrano y sus compañeros, es el siguiente:

«Serrano y sus trece amigos se fueron en la mañana del sábado 1 de octubre a la hacienda «La Chitharra», propiedad de aquel, situada a poca distancia de Cuernavaca y a unas cuarenta millas de México, con el objeto de pasar allí el sábado y el domingo. Al siguiente día, es decir el domingo, estando sentados a la mesa, almorzando, vióse la casa de súbito invadida por un pelotón de soldados federales, de las tropas del General Juan Domínguez, quienes sin dar voz alguna de alarma, hicieron fuego sobre ellos y los mataron a todos.

«La declaración de Calles, el martes siguiente de que Serrano y sus compañeros habían sido sorprendidos de estar en connivencia con el levantamiento militar que en el entretanto había ocurrido y que encabezaba el Comandante de la guarnición federal, General Héctor Almada, y, sometidos a un sumario Consejo de Guerra, después de ser declarados culpables por éste fueron ejecutados, no es sino un tejido de estúpidas falsedades con el propósito de ocultarle al público americano el horrible espectáculo.

«Serrano fué asesinado al medio día del domingo, catorce horas antes de que Almada tomara la decisión de pronunciarse como lo hizo en la madrugada del lunes. A sus amigos se les mató para que no sirvieran después de testigos. Por otra parte, Almada se levantó en armas, precisamente en protesta de ese crimen, diciéndole en efecto a un amigo suyo que no podía seguir prestando sus servicios bajo un Presidente que recurría al asesinato para satisfacer sus ambiciones políticas, como repetidas veces habíanlo hecho Calles y Obregón.

«Serrano vivirá en el corazón del pueblo mexicano como un mártir de la antireelección. Esta revolución lleva más pujanza que la que en sus comienzos llevaron las encabezadas por Madero y por Carranza y saldrá victoriosa. En algunos círculos de esta capital se considera como una señal de que el gobierno mexicano se dispone a ser menos severo con sus enemigos, la noticia de que han sido deportados el fundador y ex-Director de «El Universal, Félix F. Palavicini, y el principal editorialista de «Excelsior», José Elguero.

El Mundo de La Habana

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

REFRESCOS | **TRAUBE** | CERVEZA